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Qui n’a pas déjà vécu l’expérience de se retrouver seul à un endroit inhabituel et de rencontrer une 
personne avec laquelle on se découvre des liens insoupçonnés. On entend souvent cette exclamation: 
Ah, que le monde est petit! 

 

En 1929, un écrivain hongrois, Frigyes Karinthy, développa une théorie dénommée Les six degrés de 
séparation ou La théorie des six poignées de main. 

 

Qu’en est-il exactement? 

L’auteur détermine que n’importe qui autour du globe peut être rejoint au bout de six poignées de 
main. Selon sa théorie, la chaı̂ne de relations entre les êtres humains est constituée d’au maximum six 
maillons. Et le nombre de maillons diminue en fonction des centres d’intérêt et des situations person-
nelles.  

 

Je me suis adonné à un petit exercice pour véri�ier cette théorie de Karinthy.  

 Au moyen de six poignées de main, me voilà relié à nul autre que Vladimir Poutine.  

1. De moi à un organisateur de comté proche d’un député du Québec au parlement fédéral à Otta-
wa. 

2. De l’organisateur de comté au député fédéral. 

3. Du député au Premier Ministre Justin Trudeau. 

4. De M. Trudeau à M. Oleg Stepanov, Ambassadeur de la Russie au Canada. 

5. De M. Stepanov à M. Sergey Lavrov, Ministre des affaires étrangères de la Russie. 

6. De M. Lavrov à son Chef d’E� tat Vladimir Poutine. 

 Trois petites poignées de main me relieraient au Pape François. 

1. De moi au Supérieur général, le père Mick Egan. 

2. Du Père général à un membre de la Curie romaine. 

3. Du membre de la Curie au Pape François. 

 

Nous, les Viateurs, sommes beaucoup plus proches les uns des autres que nous ne nous l’imaginons. 
Nous sommes seulement à une, deux ou trois poignées de main de tout autre Viateur à travers le 
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monde, qu’il soit associé ou religieux. Une, deux ou trois poignées de main pour atteindre un Via-
teur au Canada, au Japon, au Pérou, en Haı̈ti, au Burkina Faso et dans tout autre milieu viatorien sur 
le plan international. Si nous prenions conscience que le rapprochement et le partage étaient si à 
notre portée, combien rayonnante et enthousiaste serait notre communauté. 

 

 Une poignée de main pour nous dire que nous appartenons à une même famille, que nous 
marchons dans la même direction; 

 Une poignée de main pour nous soutenir mutuellement et nous redire que chacun est impor-
tant; 

 Une poignée de main pour briser le cycle de la peur, du découragement et de l’inquiétude 
face à l’avenir. 

 

J’ai croisé au hasard de mes visites pastorales des hommes et des femmes qui portent haut l’idéal 
querbésien et qui ont à cœur l’avenir de notre communauté en dépit des dif�icultés qui émaillent 
notre quotidien comme Viateurs. 

 

Les mois de juillet et août, dans la plupart de nos lieux viatoriens, offrent une période de repos et 
de détente. Pro�itons de l’occasion pour nous rejoindre et témoigner de l’attachement les uns en-
vers les autres. Nous sommes tous d’une même lignée et formons les maillons d’une même chaine. 

Bon été! 

 

Nestor Fils-Aimé, �.�.�. 
Supérieur provincial 
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L e mercredi 14 juin, les membres du chapitre provincial ont tenu une session de travail assez remplie. 
Après un court bloc d’informa�ons du Supérieur provincial, les capitulants se sont penchés sur la pré-

para�on du prochain chapitre général. Le travail a permis de cerner quelques ques�ons qui seront en-
voyées au Supérieur général. Les capitulants sont préoccupés d’ouvrir les meilleures avenues possibles 
pour assurer un avenir serein à la congréga�on, avenir qui doit prendre en compte la réalité diverse de 
notre inser�on dans les pays où nous sommes. En milieu d’après-midi, les capitulants se sont arrêtés au 
règlement d’élec�on du prochain Supérieur provincial du Canada et d’un conseiller. Nos proposi�ons sont 
maintenant à l’étude au Conseil général. 

Prochain chapitre provincial 

Après consulta�on, la date du mercredi 20 septembre 2023 a été retenue pour la tenue du prochain cha-
pitre provincial du Canada. 

Le chapitre provincial en rencontre 

L es 15 et 16 juin, les membres du conseil 
provincial ont tenu leur session prolongée 

du printemps. La ma�née du 15 a été consacrée 
à une rencontre conjointe avec les supérieurs et 
les économes des fonda�ons du Burkina Faso et 
d’Haï�. Ce fut un bon moment de partage sur la 
vie des deux fonda�ons, mais surtout une occa-
sion de jeter un regard sur le protocole entre 
les deux pays traitant principalement de la for-
ma�on. Chacun a pu en cerner les points forts 
et les difficultés avec lesquelles chaque pays a 
composé.  Il a été ques�on aussi du suivi de la 
démarche entreprise en vue de devenir des ré-
gions. 

Le reste de la rencontre a été l’occasion de 
prendre le pouls de la province. Le conseil a ex-

ploré la vie des communautés au Canada ainsi 
que dans les fonda�ons et missions. Il a examiné 
l’état des œuvres au Canada et envisagé certaines 
perspec�ves pour les prochaines années. Plu-
sieurs autres thèmes ont retenu l’a�en�on du 
conseil provincial : la nouvelle structure du con-
seil provincial, sa réorganisa�on, les dossiers judi-
ciaires, l’état de la vente des immeubles et les 
démarches à poursuivre, la communauté viato-
rienne, le centre Champagneur et ses services, la 
planifica�on de l’été... Toute la réflexion s’est 
faite avec deux préoccupa�ons : le sou�en de la 
vie fraternelle et le bien-être des confrères, avec 
en filigrane, le leitmo�v de l’année : confiance, 
espérance, abandon. 

Une session prolongée pour le conseil provincial 

Nominations 

 Le P. Pierre Francoeur a été nommé supérieur de la communauté De la Montagne pour un nouveau 
mandat de trois ans. 

 Le P. Joseph Gabriel Jean Paul a été nommé aux études au programme de forma�on des formateurs 
donné par le Centre Sèvres de Paris. Il y sera pour l’année 2023-2024. 

 Le P. Évens Pierre-Antoine a été nommé pour une année supplémentaire aux études à Louvain en 
Belgique. 
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D u 23 mai au 3 juin, le Supérieur 
provincial a séjourné au Japon. 

L’économe provincial l’a accompagné 
pour une par�e du séjour. Ce�e visite a 
permis de jeter les bases de l’avenir de 
la mission viatorienne au Japon en clari-
fiant certains éléments et en poursui-
vant des démarches enclenchées il y a 
quelques mois déjà. Les échanges avec 
le P. Serge Ba�ono nous ont amenés à 
préciser des pas à faire et à établir un 
calendrier de décisions à appliquer. Les 
rencontres ont été nombreuses avec 
plusieurs partenaires et associés.  

À l’école Rakusei, le Supérieur provincial 
s’est adressé en deux temps à tous les 
élèves de la Maison. Nos visiteurs ont 
rencontré la principale, Mme Megumi 
Oda, le Président de l’école ainsi que 
l’enseignant qui accompagnera des 
élèves au Canada cet été. Ils ont aussi 

assisté à la prière du ma�n animée par 
les associés, à la prière avec le per-
sonnel, à la forma�on catéché�que 
donnée par Mme Oda.  

Visites pastorales au Japon et …  

Un moment fort fut la soirée d’échange avec la 
communauté d’associé.es. Ces Viateurs ont la 
ferme inten�on de poursuivre leur engagement à 
la suite du P. Louis Querbes et de faire rayonner la 
charisme viatorien en terre nippone. Il a fait bon 
les entendre affirmer leur volonté de maintenir la 
présence viatorienne à l’école et à la paroisse.  

Finalement, le P. Fils-Aimé a rencontré l’évêque 
de Kyoto pour lui présenter l’ensemble de la si-
tua�on des Viateurs et s’entretenir sur l’avenir de 
la paroisse St-Viateur. Oui, il y a un avenir au Ja-
pon. Les associés l’ont compris et s’y engagent. 

Rencontre avec Monseigneur Otsuka, évêque de Kyoto 

Rencontre avec les associés  
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La dynamique madame Megumi Oda, directrice. Les visiteurs rencontrent le président de l’école Rakusei. 

Les élèves à l’auditorium à l’écoute. 
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L e Supérieur provincial et l’économe provincial ont visité la com-
munauté du Pérou du 21 au 27 juin. Ils ont pu sonder le fond de la 

vie viatorienne, constater l’état de la situa�on, projeter des pistes 
pour un avenir certain. Le séjour leur a permis de partager longue-
ment avec le F. David Cuenca sur l’état de la mission et les décisions à 
prendre. Ils ont pu aussi échanger avec l’équipe du CESAVI (Centro 
San Viator) ainsi que l’équipe des finances. Tout cela dans le but de 
soutenir l’ac�on des intervenants, d’assurer la pérennité des oeuvres 
et de clarifier les processus de fonc�onnement des finances. Il y a eu 
aussi un très bon temps de partage avec la communauté viatorienne 
de Collique. Les associé.es ont le désir et la volonté de poursuivre la 
mission, de s’engager davantage dans les œuvres viatoriennes 
(CESAVI, SPV) en plus de leurs engagements dans divers lieux : pa-
roisse, écoles, groupes de sou�en à des personnes... La communauté 
accompagne également quatre préassocié.es. Un autre signe que le 
charisme de Querbes con�nue à rayonner dans ce coin du monde. 

… au Pérou 

Les associés 

L’équipe du CESAVI Le F. David Cuenca explique un projet 

Les couleurs du Pérou 
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De Villa Manrèse à Villa Saint-Viateur 

La ques�on a été soulevée alors que les travaux de reconstruc�on touchent presqu’à leur fin : Faut-il 
conserver le nom de Villa Manrèse historiquement associé aux Jésuites?  

Une enquête auprès des confrères d’Haï� pointe vers un changement de nom de la nouvelle bâ�sse 
dont l’inaugura�on est prévue au cours de l’automne prochain. Le nom du Patron de notre commu-
nauté sera mis en valeur. Ce qui donnera une plus grande visibilité à la communauté. Entrainons-
nous déjà à parler de la Villa Saint-Viateur en Haï�. 

Renouvellement des vœux  

Haï�  

F. Valéry Benoit 
F. Edwily D’Aout 
F. Dickenson Desrivières 
F. Schweiguer Innocent 
 

Burkina Faso 

F. Grégoire Ayena 
F. Johanny Dabou 
F. É�enne Kientega 
F. Arsène W. Ouédraogo 
F. Pierre Claver Poda 

Renouvellement de voeux et voeux perpétuels 

Le conseil provincial a étudié les recommanda�ons reçues des évaluateurs et des conseils des fonda�ons 
du Burkina Faso et d’Haï�. C’est ainsi que les décisions suivantes ont été prises : 

Vœux perpétuels 

Burkina Faso 

F. Arnaud Tougma 

Entrée au noviciat 

Burkina Faso 

M. Bernard Baki 
M. Ferdinand Dakuyo 
M. Séraphin Kabore  

L ’agence va�cane d’informa�on 
(www.fides.org) a contacté à quelques reprises 

le Supérieur provincial pour partager la vie des Via-
teurs en Haï�. Le premier ar�cle a porté sur l’enlè-
vement du P. Jean-Yves Médidor. Il a été suivi par 
quelques autres sur sa libéra�on, la situa�on so-
ciale et poli�que, la réalité vécue par les CSV. Le 
dernier portait sur la situa�on sanitaire avec la 
montée du choléra. En voici un bref extrait : Chaque 
jour apporte son lot de souffrances. Malheureuse-
ment, depuis des années, quand on parle d'Haï�, on 

pense à un pays de catastrophes : économiques, écolo-
giques, poli�ques, démographiques.... Chaque fois que l'on 
parle de ce�e terre, pourtant riche en ressources natu-
relles et humaines et dotée d'une belle histoire, c’est en 
termes de crises, d’urgences, de violence… Le missionnaire 
s'est référé en par�culier aux derniers événements de 
ce�e semaine de juin, qui a vu le pays submerger par des 
glissements de terrain, des inonda�ons et des secousses 
sismiques répétées (voir Fides 12/6/2023) et qui connaît 
actuellement une recrudescence des cas de choléra. 

Le site d’information FIDES – Des entrevues avec le Supérieur provincial 

http://www.fides.org
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L ’équipe du Sanctuaire de Lourdes, sous la gouverne de son recteur, le P. Claude Auger, est en pleine 
ac�on. Si vous avez quelques journées disponibles soit pour présider l’eucharis�e, animer le chape-

let, assurer l’accueil des pèlerins au magasin, ne manquez pas de faire signe. 

Pendant ce temps, le conseil d’administra�on et le comité de régie poursuivent leur travail en vue de 
jeter les bases d’un avenir prome�eur pour le Sanctuaire. En ce sens, le conseil vient d’approuver une 
révision des règlements généraux de la corpora�on. Le conseil d’administra�on est 
dorénavant composé de sept membres : 

 P. Claude Auger, recteur, et F. Jean-Marc St-Jacques, administrateurs désignés par 
les CSV ; 

 Monsieur Gilles Gauthier, désigné par l’évêque de Valleyfield en remplacement 
de Monsieur Gilles Lavigne ; 

 Mesdames Chris�ane Lévesque et Caroline Paque�e, P. Gaëtan Labadie et F. Al-
bert Forget en remplacement du P. Jean-Claude Secours, du F. René Breton et de 
M. Raymond Séguin.  

Le conseil a remercié la généreuse collabora�on des membres qui qui�ent, certains étant membres du 
conseil depuis plusieurs années. 

Des nouvelles du Sanctuaire de Lourdes 

Merci à nos sœurs et frères de France 

L ors de l’appel lancé pour la relance de nos maisons d’éduca�on des 
Gonaïves, les religieux et les associés de France ont fait parvenir à la 

province deux généreux dons. Nous venons de recevoir un deuxième don 
de la paroisse d’Oullins. Ces gestes de communion sont fortement appré-
ciés. Notre vive reconnaissance au nom des jeunes des Gonaïves qui peu-
vent espérer une éduca�on de qualité. 

Communauté plurielle des Érables 

L e lundi le 19 juin, c’était la dernière rencontre de la communauté 
des Érables avant l’été. Après avoir partagé notre vécu avec humili-

té et confiance, nous avons terminé notre réflexion commencée en avril 
qui avait pour thème la Mission. Dans ce�e fin de parcours, nous pre-
nions davantage conscience avec le P. Michel Poffet, o.p. que c’est l’Es-
prit Saint qui est moteur de la Mission.  

Par la suite, nous avons fait le bilan de notre année. Malheureusement, 
deux personnes étaient absentes. Georges veillait sa sœur mourante et 
Céline l’accompagnait. Nous, par notre prière, nous les por�ons dans 
notre rencontre. 
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Toutes les personnes du groupe ont expri-
mé leur sa�sfac�on pour ces rencontres 
mensuelles et ont remercié Gérard pour 
l’anima�on et la technique qui nous 
me�ent en lien. Camille pour sa part se 
trouvait chanceux d’être du groupe par 
visioconférence tout comme Céline et 
Georges. Une communauté qui s’étend du 
Manitoba au Bas St-Laurent. C’est un ren-
dez-vous qui reprendra en septembre. 

Un léger goûter a�endait les personnes 
sur place pour fraterniser. 

 

Louis-Gérard Bernatchez, csv 

V endredi 16 juin, je me dirige vers Vaudreuil-Dorion 
pour rencontrer la communauté animée par Mme 

Annie Perreault. Les cloches de l’église sonnent la fin de 
l’après-midi. Il est 18 heures. Pierre et Mar�ne arrivent 
de St-Léonard d’Aston. Par la suite, c’est la sœur d’An-
nie, Josée-Claude suivie de Marco et Julie. Pascal arrive-
ra un peu plus tard n’ayant pas terminé son travail. Cha-
cun apporte un plat à partager pour fêter les retrou-
vailles. Tout le monde est là, on se rend dans la salle au 
sous-sol de l’église 

Communauté plurielle l’Actuel 

On s’installe pour découvrir et déguster les 
plats présentés avec soin. Pendant ce 
temps, les échanges vont bon train pour 
partager le vécu depuis la dernière ren-
contre. Un temps fort m’est offert me per-
me�ant de mieux les connaître. Après que 
tout le monde se soit exprimé, une pe�te 
pause nous amène à la deuxième par�e de 
la rencontre. Annie communique les infor-
ma�ons et renseigne les gens sur leur impli-
ca�on dans une mission qu’elle décide de 
soutenir par une soirée casino. L’objec�f, 
aider l’organisme l’AIGUILLAGE, venant en 
aide aux i�nérants. C’est Marie-Josée qui 
est engagée dans cet organisme. 
 
L’équipe s’est donnée pour mission d’épau-
ler les personnes aux prises avec ce pro-
blème. Quelle belle orienta�on pour l’année 
qui vient !  
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Annie me cède la parole. Mon interven�on est 
de m’assurer que les membres de ce�e com-
munauté soient vraiment en lien avec le cha-
risme viatorien. Dans ce groupe, deux per-
sonnes sont déjà associées, les autres sont en 
devenir. C’est l’occasion pour moi, de leur pré-
senter la charte et d’a�rer leur a�en�on sur 
trois points importants : la vie spirituelle, la 
fraternité et la mission. Leur écoute et leurs 
ques�ons montrent l’intérêt à aller plus loin. 
Après ce moment d’informa�on, un temps de 
prière nous fait plonger au cœur de notre lien 
de foi. L’originalité du Notre Père qui compose 
la prière qui suivra nous assure la présence de 
Dieu dans nos agirs. 

Après les saluta�ons de départ, nous prenons le chemin du retour. 
Je crois, personnellement, que ce�e ini�a�ve mérite notre respect et notre encouragement. C’est pour-
quoi, je vous encourage à vous procurer un billet pour par�ciper à ce�e soirée CASINO.  
La soirée CASINO se �endra le 23 septembre prochain à 19 heures au sous-sol de l’église Sainte-Trinité au 
145 Saint-Charles, Vaudreuil-Dorion. Les billets sont en vente au prix de 25 $.  
À la prochaine ! 
 

Louis-Gérard Bernatchez 

« Mon fils / Ma fille, qui es sur la terre, fais que 
ta vie soit le meilleur reflet de mon nom. En-
gage-toi pour mon Règne à chaque pas que tu 
fais dans chaque décision que tu prends, dans 
chaque a�tude et chaque geste. Construis-le 
pour moi et avec moi. C’est là ma volonté sur la 
terre comme au ciel. Reçois le pain de chaque 
jour conscient(e) que c’est un privilège et un 
miracle. Je te pardonne tes erreurs, tes chutes, 
tes abandons. Mais fais de même face à la fra-
gilité de tes frères et soeurs. Lu�e pour plus de 
jus�ce et de paix et je serai à tes côtés. N’aie 
pas peur : le mal n’aura pas le dernier mot. 
Amen. ! »   Jose Maria Rodriguez Olaizola, s.j. 

L e lendemain de la Fête na�onale des Québécois, la com-
munauté sourde de la Maison de la Foi se réunissait 

pour un dernier partage eucharis�que avant les vacances 
es�vales. Ce�e rencontre a fait comprendre à chaque par�ci-
pant que le Seigneur fut a�aché à son Peuple et que nous 
avons raison d’être fiers d’appartenir à une na�on qui fait 
place à la liberté d’expression et à la protec�on du droit de 
chaque personne d’évoluer selon ses convic�ons profondes. 
Le blason de la démocra�e n’a-t-il pas besoin de se faire 
redorer par les temps qui courent ? 

Jésus fut a�aché à son Peuple et il en a pris soin au point de 
lui confier ce secret touchant reçu de son paternel : « Vous 
valez bien plus qu’une mul�tude de moineaux... Soyez donc 
sans crainte ... Les cheveux de votre tête sont comptés. » 

 

Dernière rencontre avant les Vacances  

André anime l’homélie-partage 
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Ce�e affirma�on a délié les mains de plusieurs 
fidèles sourds qui n’ont pas hésité, lors de l’Ho-
mélie-Partage, à dire leur contentement de 
trouver un chemin d’Évangélisa�on au coeur de 
notre oeuvre viatorienne. 

Ne fallait-il pas festoyer pour célébrer tout cela 
dans la conscience d’une ouverture à l’autre? 
Ce�e convivialité s’est donc prolongée autour 
de rien de moins qu’un délicieux repas hot-dogs 
dans le jardin de la résidence des Érables. Repas 
auquel a collaboré le frère Yvon Rolland avec 
efficacité et ami�é. 

André Lachambre 

Place à  

l’échange et 

à la dégusta�on 

Depuis le début du mois de mai, plusieurs personnes s’affairent. Le premier groupe est entré le 19 juin et c’est ain-
si jusqu’en septembre. 

Du 19 juin au 23 juin : Centre de soir Denise-Massé (organisme en réinser�on sociale) 

28 juin : Maison d’Aurore (un centre d’ac�on communautaire du Plateau Mont-Royal) 

Du 28 juin au 2 juillet : pré-camp avec tous les membres de l’équipe des services et de l’anima�on (plus de 40 bé-

névoles) 

Du 2 juillet au 9 juillet : 1er camp des jeunes  

Du 12 juillet au 19 juillet : 2e camp des jeunes 

Du 21 juillet au 24 juillet : Élan pour la vie (organisme du quar�er Hochelaga-Maisonneuve en sou�en à des fa-

milles) 

Du 26 juillet au 31 juillet : 1er camp des adultes 

Du 31 juillet au 5 août : 2e camp des adultes 

Du 6 août au 12 août : Harmonie du Collège Beaubois 

Du 15 août au 17 août : La Parentrie (sou�en aux proches-aidants en santé mentale) 

Le 16 août : Aquarelle (Centre jeunesse de la DPJ de la Montérégie) 

Du 14 août au 17 août : Prise II (Une ressource alterna�ve en santé mentale - quar�er Ahuntsic)  

Du 17 août au 21 août : groupe de la communauté syrienne St-Jean (forma�on catéché�que) 

Du 22 au 25 août : Ac�on Centre-Ville (organisme communautaire pour les aînés du cœur de Montréal) 

Du 25 août au 26 août : Maison 100 Limites (centre de réadapta�on affec�ve et sociale de personnes avec un 

trouble de la personnalité limite) 

Du 26 août au 27 août : Assemblée du SPV 

Du 1er septembre au 4 septembre : camp familial 

Du 8 septembre au 11 septembre : une fête familiale 

Les Camps de l’Avenir (lac Ouimet) 
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B ienvenue M. Claude Gravel, F. Bruno Hébert, 
membre de la société historique de Jolie�e-

Lanaudière, les représentants de Médiaspaul, vous 
tous présents, Viateurs et amis pour souligner la pa-
ru�on du livre « Il était une fois le Québec » ! 

Dans l’introduc�on du livre, au tout début, il est 
écrit : « C’est à un intéressant voyage dans le temps 
que nous convie Bruno Hébert ...». 

Je vous garan�s que c’est vrai. Un voyage qui nous 
fait connaître et je cite : « les événements qui ont 
marqué la fin de l’apogée, puis le déclin, le lent et 
difficile déclin des communautés religieuses. » d’une 
part et d’autre part, un périple, qui à travers le vécu 
du frère Hébert, nous fait voir l’étendue de « l’une 
des plus importantes familles d’ar�stes du Canada » 
ainsi que la solidité d’un homme qui n’a pas eu peur 
d’oser croire en ce qui l’habitait tout au cours de sa 
vie religieuse. 

On constate que l’auteur a su écouter, regarder de 
près, des pans de l’histoire de la vie du frère Bruno, 
d’une par�e de notre histoire comme communauté 
implantée dans la grande région de Jolie�e et ce, 
dans un Québec qui s’est transformé et con�nue à 
s’adapter du mieux qu’il peut. 

En lisant, on a l’impression d’être devant une pein-
ture. Une peinture, on la découvre souvent en pre-
nant du recul. Le livre, en soulignant des moments 
d’histoire qui se présentent sous nos yeux, on effec-
tue aussi un certain recul pour y découvrir ce qui 
s’est perdu mais aussi le « BEAU » qui s’est vécu.  

Dans cet ouvrage, le « BEAU » mis en lumière à mon 
sens, c’est de constater que des hommes et des 
femmes ont été fidèles à leurs dons, leur charisme à 
trouver et à incarner. 

Au nom du père Nestor, provincial de la commu-
nauté des Clercs de Saint-Viateur du Canada, du 
conseil provincial que je représente, je dis MERCI 
à M. Claude Gravel, au frère Bruno Hébert pour 
ce livre né avec pa�ence, franchise, vérité et pas-
sion. 

Perme�ez-moi d’exprimer les souhaits suivants : 

… que les lectrices et lecteurs s’inspirent de 
l’exemple du frère Bruno Hébert et puissent 
trouver en lui une personne singulière qui est 
demeuré et demeure fidèle à ses convic�ons reli-
gieuses et à ses talents. 

… que les lectrices et lecteurs trouvent en 
l’auteur Claude Gravel un écrivain empreint 
d’authen�cité, soucieux de nous faire connaître 
des par�es de notre histoire québécoise. 

Soyez remerciés et que l’esprit de créa�on con�-
nue à vous animer. 

 

P. Gérard Bernatchez, c.s.v. 
Assistant provincial  
Clerc de Saint-Viateur du Canada 

Il était une fois 

le Québec 

    CLAUDE GRAVEL Le 25 mai dernier se tenait le lancement du livre. Le P. Gérard Bernatchez a pronon-
cé un mot au nom du conseil provincial. Vous en trouvez l’essen�el ici. Le bulle�n 
Présence.Info.Ca (édi�on du 17 juin), par le truchement de Louis Cornellier, pré-
sente une très belle cri�que de cet ouvrage. M. Cornellier est écrivain, collabora-
teur au Devoir et enseignant au Cégep de Lanaudière (campus de Jolie�e).  
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Ils ont vécu leur Pâque avec Jésus 

 M. Louis-Georges St-Jacques est décédé le 29 mai 2023,à l’âge de 97 ans. Il était le 

père du F. Jean-Marc St-Jacques, csv de la communauté Sacré-Cœur, Montréal. 

 M. Ilacé Dorcéus est décédé le 11 juin 2023, à l’âge de 100 ans et 11 mois. Il était le 

grand-père du P. Lindbergh Mondésir du Burkina Faso. 

 M. Michel Forget est décédé le 27 juin 2023, à l’âge de 57 ans. Il était le fils de Marie�e Sanschagrin et 

le neveu du F. Albert Forget. 

Page 39 : P. Belcourt, Gérald, son poste téléphonique est le 307. 

Page 44 : F. Denommée, Luc, son poste téléphonique est le 231. 

Changements au bo�n 

Remerciements 

Mme Marie-Paule Laurin et la famille St-Jacques vous signifient leur reconnaissance pour toutes les 
marques d’affec�on données à l’occasion du décès de M. Louis-Georges St-Jacques.  

« Louis-Georges a résumé toute sa vie en une pe�te phrase pas facile à dire pour un homme de 
son siècle : je vous aime. Voilà le cœur de son évangile à lui, sa bonne nouvelle. À sa suite, affir-
mons ce qui nous habite ! Réalisons nos projets et nos rêves ! Soyons heureux ! Aimons ! Tout est 
là ! Ainsi, nous saurons apprécier le chant des oiseaux, la beauté des lis des champs. Nous mar-
cherons sans nous angoisser pour demain. Et Dieu sera là par ce que nous sommes ensemble 
pour que nous puissions con�nuer à aimer la vie, à servir la vie, à contempler la vie. » (Extrait de 
l’homélie du F. Jean-Marc St-Jacques, c.s.v., aux funérailles de son papa) 

Le Service catéché�que viatorien : h�ps://catechese-ressources.com 

 

Ne manquons pas de visiter le site du service catéché�que. Durant le seul mois de juin, plus de vingt 
chroniques ont été publiées. Faites connaître ce site ! Il peut aider pour l’accompagnement de groupes et 
de personnes et pour la réflexion personnelle.  

Au calendrier 

 1er septembre : fête du P. Querbes et du souvenir à Jolie�e 

 2 septembre : fête du P. Querbes et du souvenir à Rigaud 

https://catechese-ressources.com

